

Avis adopté Séance plénière du 24 mai 2023

Quels besoins de gouvernance pour les différents usages de la biomasse ?

Déclaration du groupe Organisations étudiantes et mouvements de jeunesse

Cet avis doit nous rappeler l'importance de réinventer l'ensemble de nos modes de consommation et de production. La biomasse est une ressource rare, loin d'être une solution miracle. Si elle se présente comme une réponse technologique à notre utopie de société auto régénérative, seule une réduction collective de nos besoins en énergie, en protéines animales et en transports aériens peut espérer répondre aux enjeux climatiques actuels. Et pour cela, nous avons besoin de politiques publiques cohérentes et ambitieuses, qui ne prennent pas de pause dans leurs engagements environnementaux. Nous avons besoin de gouvernants qui suivent les recommandations des scientifiques, des ONG et des institutions de l'Etat plutôt que de prêter leur intelligence aux intérêts privés qui nuisent au vivant et à la survie humaine.

C'est là tout le pari que fait le CESE en s'engageant depuis plusieurs années sur un plan de travail « sobriété » : penser notre rapport au monde et réinventer nos manières de l'habiter.

De même, l'éducation aux enjeux écologiques et l'augmentation des connaissances sur la biodiversité sont indispensables pour l'ensemble de la population mais il nous semble nécessaire de rappeler que l'école ne doit pas être le garde-fou, devrions-nous même dire le fourre-tout, de tous les enjeux éducatifs de notre société.

Oui, encourageons les professionnels de l'enseignement à emmener les enfants en classe verte ou à faire classe dehors, oui, mais d'abords. Rappelons-nous que ces classes découvertes reposent sur des professionnels de l'animation et de l'éducation à l'environnement en contrat précaire et d'un patrimoine de centres qui nécessite d'importants investissements qu'aucune politique publique n'a pris le temps de soutenir. Il faudra bien qu'un jour le CESE et le reste de la société se penchent sur les investissements nécessaires pour répondre à nos demandes répétées à l'action éducative pour renforcer le lien Enfant-Nature.

Le groupe OEMJ tient ainsi à saluer tout le travail réalisé par les rapporteurs et rapporteuses et l'ensemble de la commission Environnement. Ils ont su y mettre la nuance nécessaire pour ne pas considérer la biomasse comme le nouvel eldorado vert, qui apporterait la solution miracle sans nous demander d'efforts ni de remise en cause de nos manières d'habiter et d'exploiter notre planète.

Le groupe OEMJ a voté pour cet avis.

